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Дорогие друзья!
Вот и наступило Первое сентября. Этот всенародный праздник дорог ка-ждому, кто когда-то начал свой путь в страну знаний. Вновь оживают классы и аудитории, с особым трепетом переступают порог школ, колледжей, техни-кумов и вузов первоклассники и первокурсники. У них начинается очередной важный и ответственный период в жизни – время серьезных испытаний и удивительных открытий. Искренне желаю ребятам успехов в учебе!
Сегодня в Алтайском крае школьный звонок прозвенит для почти   250 тысяч учеников. Светлые классы примут первоклашек, в этом году их на тысячу больше, чем в прошлом. И для каждого ребенка полностью оснащено учебное место. Стоит сказать, что за последние 10 лет в регионе построено и реконструировано 110 школ, а скоро свои двери распахнут еще три новые – в Бурлинском, Новичихинском районах и городе Барнауле. Надеюсь, что в этих стенах сельские и городские ребята в полной мере смогут раскрыть свои таланты и реализовать возможности!
Дорогие учащиеся! Желаю вам никогда не терять интереса к новым зна-ниям. Помните, что каждый учебный год становится очередной ступенью на пути к самостоятельной взрослой жизни. Крепкого вам здоровья, бла-гополучия и новых достижений! С Днем знаний!

А. КАРЛИН, 
губернатор  Алтайского края.

В числе первых

ЗНАЙ НАШИХ!
Преодолеть золотой барьер

 ПРОГНОЗ 
в крае сегодня в Барнауле

в последующие двое суток в крае
2 сентября Ветер южный, 5-10 м/сек.,

с усилением до 12-17 м/сек.,
без осадков.

3 сентября Ветер юго-западный, 5-10 м/сек.,
порывы до 15-20 м/сек, днем
местами дожди, грозы.

Ветер юго-западный, 3-8 м/сек.,
с усилением до 9-14 м/сек.,

преимущественно без осадков. 
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ШТОРМОВОЙ ПРОГНОЗ
В Алтайском крае в период с 1 по 3 сентября на большей части 

территории ожидается высокая пожароопасность (4 класс горимости). 
Местами по западным районам чрезвычайная (5 класс горимости).

Представительни-
цам женсоветов 
региона вручили 
краевые награды.

Медали, почетные 
грамоты, благодар-
ности они получили 
из рук губернатора 
Александра Карлина 
на встрече, посвящен-
ной 25-летию Союза 
женщин России.

В этот день в боль-
шом зале краевой ад-
министрации собра-
лись самые активные 
женщины. Все они 

представительницы 
разных профессий. Но 
объединяют их неравно-
душие к проблемам сво-
его города, села, края и 
стремление их решить.

Именно наша краевая 
организация – Совет 
женщин Алтая – чет-
верть века назад стоя-
ла у истоков создания 
Союза женщин России. 
В начале 90-х годов Совет 
женщин Алтая активно 
занимался поддержкой 
самых незащищенных 
слоев населения. Об 
этом красноречиво 
свидетельствуют многие 
социальные акции тех 
лет, такие как «Спасем 
семью – сохраним Рос-
сию», «Женщины против 
бедности», «Я могу» и 
другие. По инициативе 
краевого совета женщин 
была принята комплекс-
ная программа «Семья. 
Женщины. Дети», она 
реально помогла вы-
стоять в те непростые 
времена многим семьям 
с маленькими детьми.

– С тех пор поддерж-
ка семей с детьми, по-
вышение ее авторитета, 
адресная работа с семь-
ей остаются для наших 
женсоветов базовыми 
ценностями, – подчер-
кнул глава региона. – Мы 
стали формировать в 
регионе отношения со-
циального партнерства 
власти и женской обще-
ственности, заключили 
соглашение о взаимодей-
ствии в интересах семьи, 
формировании ответ-
ственного родительства, 
защищенного детства. 
Подписали в 2009 году со-
глашение между Союзом 
женщин России и адми-
нистрацией Алтайского 
края. В рамках нашей 
совместной акции «Ал-
тай – без сирот» создали 
уникальный институт 
социального партнер-
ства на муниципаль-
ном уровне. Этот опыт 
сегодня высоко оценен 
в российском масштабе, 
его перенимают другие 
регионы.

Как уже было сказа-

но, представительницы 
краевого совета женщин 
не раз становились ини-
циаторами крупных 
социальных акций. Ре-
дактор газеты «Трудовая 
слава» Угловского райо-
на Тамара Пяткова мно-

го лет назад придумала 
название для теперь уже 
общероссийской акции 
«Соберем детей в школу». 
Наша коллега около 25 
лет работает в редакции 
газеты и столько же в 
краевом совете женщин.

– Название «Соберем 
детей в школу» придума-
ла сидя за редакторским 
столом, - говорит она. - 
Это был 1997 год – не-
простое время. Нужно 
было помогать семьям 
в подготовке ребят к 
новому учебному году. 
Тогда у себя в районе, 
крае мы начали по-
немногу подключать 
к акции начинающих 
предпринимателей, ру-
ководителей хозяйств, 
общественность. Сей-
час «Соберем детей в 
школу» – масштабная 
акция. Люди привык-
ли к ней и с огромным 
удовольствием помога-
ют другим.

За многолетний до-
бросовестный труд, 
высокий профессиона-
лизм и большой личный 
вклад в социально-эко-
номическое развитие 
края Тамара Пяткова 
награждена медалью 
«За заслуги во имя со-
зидания».

Среди тех, кто полу-
чил Почетную грамоту 
администрации края, 
– Татьяна Писарева. Она 
работает учителем на-
чальных классов Парфе-
новской средней школы 

Топчихинского района и 
является председателем 
женсовета села. Своими 
главными задачами 
женщина называет 
благополучие детей и 
благоустройство села. 
У Татьяны Писаревой 

это неплохо получается. 
Она постоянно привле-
кает самых маленьких 
школьников к участию 
в социальных проектах 
и вместе с односельчана-
ми занимается благоу-
стройством улиц.

– В прошлом году 
разработала проект по 
строительству детской 
площадки, в этой ра-
боте меня поддержали 
жители нашей улицы, 
– говорит Татьяна Пи-
сарева.– В нынешнем 
году инициатива была 
продолжена жителями 
другой улицы. Так на 
глазах преображается 
село! Как учитель мно-
го внимания уделяю 
социальным проектам. 
Школьный цветник мы 
создали вместе с роди-
телями, учениками 
начальной школы. К 
70-летию Победы бла-
гоустроили мемориал. 
С ребятами старших 
классов участвовали в 
реконструкции танце-
вальной площадки Дома 
культуры. В нашем жен-
совете семеро человек. 
Это – замечательные 
женщины. Они действи-
тельно обеспокоены тем, 
чтобы проблемы села, 
района, края были ре-
шены.

Отметим, что уже  
много лет бессменным 
председателем краевого 
совета женщин является 
Надежда Ремнева.
Кристина ЛИВЕР

ДАТА
У них
всё получается!

ПОЗДРАВЛЕНИЯ
1 сентября – День знаний

Дорогие земляки!
Первое сентября – замечательный праздник! Вряд ли найдётся хоть один человек, который к нему равнодушен!
В этот день для тысяч первоклашек и первокурсников прозвучат первые звонки, для них наступит новый жизненный этап, полный новых встреч и за-хватывающих открытий. Для старшеклассников и выпускников начнется год, который станет для них определяющим при выборе профессии и всей жизни. Это торжественный и очень ответственный день для всех педагогов, встречающих учеников и воспитанников на пороге учебных заведений, и, конечно, для всех, кто передает своих детей и внуков в чуткие руки учителей и преподавателей.Давайте сегодня мы вместе порадуемся Дню знаний! Вместе поволнуемся за почти 250 тысяч детей, которые пойдут в учебные заведения, и особенно за 28 тысяч первоклассников, которые откроют двери своих классов впервые.
От всего сердца желаю ребятам увлекательного путешествия в мир знаний! Учителям, преподавателям, научным работникам и сотрудникам учебных за-ведений желаю постоянного стремления к новым профессиональным высотам, научных и творческих побед, здоровья и благополучия, а родителям студентов и школьников – мудрости и терпения. Пусть этот учебный год станет для вас отправной точкой к покорению новых вершин!

И. ЛООР, 
председатель Алтайского краевого 

Законодательного Собрания.

В крае эта сельская малоком-
плектная школа на хорошем сче-
ту, что и позволило ей стать одним 
из полутора десятков пилотных 
образовательных учреждений 
региона, апробирующих новые 
государственные образователь-
ные стандарты (ФГОС). В 2010 году 
здесь начали иначе учить перво-
клашек, ну а в этом году осваи-
вать изменившиеся программы 
предстоит уже семиклассникам.

Ч   
Новомоношкинская вовсе не 

одна из тех современных сель-
ских супершкол, которые были 
созданы в последние годы и по 
красоте и комфорту могут дать 
фору многим городским. Здание 
1971 года постройки не знало ка-
питального ремонта, зато знало 
тяжелые времена безденежья. 
Серьезные изменения начались 

меньше десяти лет назад. Новое 
руководство школы правильно 
поняло совет чиновников от об-
разования: «Чтобы вас заметили, 
надо себя показывать». Педагоги 
стали участвовать в профессио-
нальных конкурсах – и запом-
нились.

Активным учителям доверили 
апробацию значимых проектов, 
ну а под эти проекты маленькая 
школа начала получать совре-
менное оборудование, на зависть 
коллегам из других сел. Именно 
так в 2010 году появилась самая 
первая интерактивная доска – ее 
выиграли учителя начальных 
классов, написавшие новую про-
грамму обучения малышей по 
ФГОС начальной ступени.

Сейчас в каждом классе есть 
выход в Интернет, современные 
учительские места. За последние 
годы получено новое оборудо-
вание для кабинетов физики и 
химии, четырнадцать ноутбуков 
и системы голосования, которые 
активно применяются на заняти-
ях, профессиональные швейные 
машины для кабинета техноло-
гии и многое другое. Из бытовых 
радостей – пластиковые окна и 
долгожданная новая кровля, ко-

торую доделали в марте 2015-го. 
А буквально на днях закончили 
архитектурную составляющую 
доступной среды – пандусы на 
крыльце и внутри школы, специ-
альные двери нестандартной 
ширины, поручни в туалетах. В 
ноябре здесь еще получат обору-
дование для сенсорной комнаты 
(она будет совмещена с современ-
ным тренажерным залом).

(Окончание на 3 стр.)

ОБРАЗОВАНИЕ

28 августа алтайский легко-
атлет Сергей Шубенков стал 
чемпионом мира в беге на 110 
метров с барьерами.

Напомним, чемпионат мира 
по легкой атлетике проходил в 
Пекине.

Сергей установил не только лич-
ный, но и национальный рекорд: 
дистанцию 110 метров с барьерами 
он преодолел за 12,98 секунды. В 
истории отечественной легкой ат-
летики такого еще не было. Наш 
алтайский Сергей Шубенков стал 
первым российским барьеристом 
– чемпионом мира!

Дома за Сергея болели родите-
ли. Мама чемпиона мира Наталья 
Шубенкова рассказала «АП»:

– Мы смотрели прямую транс-

ляцию по кабельному ТВ. Лично 
я кричала так, что все соседи слы-
шали! Радость – непередаваемая! 
Сын долго к этому шел, и мы все 
гордимся его победой.

Наша газета дозвонилась Сер-
гею в Пекин и узнала, как себя 
чувствует новоиспеченный чем-
пион мира.

Сергей Шубенков сказал:
– До самого финиша я не знал, 

что буду первым. Да и первые 

минуты после финиша почти не 
помню, это была волна счастья, 
которая меня окатила, невероят-
ные впечатления!

Добавим, главный тренер 
сборной России по легкой атле-
тике Юрий Борзаковский после 
выступления Шубенкова заявил 
журналистам:

– Мы долго ждали этого «золо-
та». Сергей провел просто потря-
сающий забег, он молодец. Выи-
грать у олимпийского чемпиона 
и рекордсмена мира американца 
Ариса Мерритта – это дорогого 
стоит.

В пятничном номере «АП» 
читайте большой материал про 
Сергея Шубенкова.

Наталья СОХАРЕВА

В Новомоношкинскую среднюю школу Заринского рай-
она мы приехали за считаные дни до начала учебного 
года. Запах краски уже почти выветрился, а дети в 
соседнем Доме культуры репетировали праздничную 
программу к 1 сентября.

В 1161 школе края сегодня пройдут торжественные линейки. 
В них примут участие более 247,5 тысячи школьников.
Более 28 тысяч детей впервые сядут за парты (почти на тыся-
чу больше, чем в 2014-м).
11 школ капитально отремонтировано к новому учебному году.

«С «С   
» –  -
. Л    
   -
  ».

Александр Карлин вручил Благодарность 
председателю женсовета села Первомайского 

Бийского района Светлане Гортуновой.

Актив краевого совета женщин.
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Пришкольный опытный участок является местом летней практики детей
и обеспечивает столовую овощами почти на весь год.

Ученики Руслан Бектемиров и Вадим Голованов готовят
праздничную программу к 1 сентября..



№ 160 (29055)
Вторник, 1 сентября, 2015 год2 В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

МЕЖДУНАРОДНОЕ СОТРУДНИЧЕСТВО ОФИЦИАЛЬНО

ЛЕНТА НОВОСТЕЙ

Снижение уровня антитер-
рористической защищен-
ности образовательных 
учреждений со ссылкой на 
бюджетные ограничения 
недопустимо. Об этом за-
явил губернатор Александр 
Карлин во время заседания 
антитеррористической ко-
миссии Алтайского края.

1 сентября в регионе открылось 
более 2 тысяч образовательных 
учреждений. Для обеспечения без-
опасности организуют дежурство 
педагогов, родителей, различных 
служб на протяжении всего праздни-
ка. Персональная ответственность по 
обеспечению порядка, безопасности 
детей возлагается на руководителей 
муниципальных органов управления 
образованием.

По словам главы региона, приори-
тетная задача всех органов власти и 
сотрудников учреждений образова-
ния – обеспечить в первую очередь 
безопасность детей. На особом кон-
троле – обеспечение пропускного 
режима в образовательные учрежде-
ния, недопущение на их территорию 
посторонних лиц, инструктаж персо-
нала, наличие тревожной сигнали-
зации и других средств оповещения, 
безопасность дорожного движения 

на прилегающих к образовательным 
учреждениям территориях.

Как отмечалось на совещании, 
за весь период деятельности анти-
террористической комиссии был 
принят и реализован ряд решений, 
направленных на повышение защи-
щенности сферы образования, про-
делан значительный объем работы.

– Сегодня, несмотря на отсутствие 
жестких федеральных требований и 
стандартов к антитеррористической 
безопасности и дефицит бюджета, 
мы можем говорить, что в Алтай-
ском крае во всех образовательных 
учреждениях есть антитеррористи-
ческие паспорта, введен пропускной 
режим, – сказал Александр Карлин. 
– Из года в год растет число школ, 
установивших системы видеонаблю-
дения, контроля доступа, сигнализа-
ции и экстренного вызова охранных 
структур. Постоянно увеличивается 
количество образовательных орга-
низаций, безопасность которых обе-

спечивается профессиональными 
охранными предприятиями, реше-
ны вопросы пожарной безопасности.

Кроме того, специально созданной 
комиссией, в состав которой кроме 
представителей исполнительной вла-
сти вошли сотрудники федеральных 
надзорных органов, принято 100% 
образовательных организаций, о чем 
свидетельствуют соответствующие 
документы.

Тем не менее, как отмечали участ-
ники совещания, еще есть недостат-
ки. В ряде районов края не все обра-
зовательные организации оснащены 
кнопками тревожной сигнализации, 
не выделяется в достаточном коли-
честве денег на установку видеона-
блюдения и заключение договоров на 
профессиональную охрану объекта, 
обслуживание кнопок экстренного 
вызова и автоматической пожарной 
сигнализации. Остается актуаль-
ной проблема безопасности детей 
на дорогах.

По словам заместителя начальни-
ка Главного управления образования 
и молодежной политики Алтайского 
края Ольги Бутенко, кнопками трево-
жной сигнализации оборудованы и 
обеспечены обслуживанием силами 
подразделений полиции 1863 орга-
низации образования, на обслужива-
нии частных охранных организаций 
находится 145 объектов.

– В результате проверок установ-
лено, что наибольшее количество об-
разовательных организаций, где нет 
обслуживаемых кнопок тревожной 
сигнализации (КТС), предусматри-
вающих в случае срабатывания вы-
езд оперативных групп сотрудников 
полиции, расположены в Алейском, 

Краснощековском, Ребрихинском, 
Топчихинском районах. Причем в 
Топчихинском районе из 29 образо-
вательных учреждений ни одна КТС 
не обслуживается службами вневедом-
ственной охраны, все они подключены 
к пульту единой дежурной диспет-
черской службы района, которая не 
занимается охранной деятельностью, 
не имеет возможности оперативного 
реагирования на возможные угрозы, 
не гарантирует своевременной пере-

дачи сообщения об их срабатывании 
в территориальный орган внутренних 
дел, что ставит под угрозу безопас-
ность образовательных организаций, 
– сообщила Ольга Бутенко.

Причиной такой ситуации, по 
словам заместителя начальника 
Главного управления, является 

ограниченность муниципальных 
бюджетов.

Александр Карлин подчеркнул, 
что обеспечение безопасности в обра-
зовательных учреждениях – прямая 
ответственность муниципалитетов. 
И снижение уровня антитеррори-
стической защищенности образо-
вательных учреждений со ссылкой 
на бюджетные ограничения недо-
пустимо.

Подготовила Кристина ЛИВЕР

Секретарь Междуна-
родного координаци-
онного совета «Наш 
общий дом – Алтай» 
Борис Ларин рассказал 
«АП» о товарообороте 
между приграничны-
ми территориями, 
развитии туризма и 
заинтересованности 
китайцев в наших про-
дуктах.

Август был достаточно 
насыщен работой, которая 
проводилась в рамках Между-
народного координационного 
совета «Наш общий дом – Ал-
тай». В Синьцзян-Уйгурском 
автономном районе Китая 
состоялся туристско-спор-
тивный фестиваль «Большой 
Алтай», где команда нашего 
региона заняла первое место. 
Также там прошли рабочее 
совещание представителей 
регионов, участников коор-
динационного совета, Меж-
дународный форум «Боль-
шой Алтай в экономическом 
поясе «Великого шелкового 
пути» и выставка «Евразия 
Экспо-2015». Делегация края 
была довольно представитель-
ной – более двухсот человек. 
В нее вошли спортсмены, 
предприниматели, ученые. 
Участником мероприятий так-
же стал уполномоченный по 
правам человека в Алтайском 
крае, секретарь координаци-
онного совета «Наш общий 
дом – Алтай» Борис Ларин. Он 
рассказал об итогах работы в 
Синьцзян-Уйгурском автоном-
ном районе Китая.Н   

– Во время туристиче-
ского фестиваля прошло 
совещание представи-
телей регионов Меж-
дународного координа-
ционного совета «Наш 
общий дом – Алтай». О 
чем шла речь?
– Список участников был 

достаточно солидным: гу-
бернаторы Алтайского окру-
га СУАР и Ховдского аймака 
Монголии, заместитель гу-
бернатора Баян-Улгийского 
аймака, заместитель акима 
Восточно-Казахстанской обла-
сти. Главная задача совещания 
– подвести итоги реализации 
плана мероприятий координа-
ционного совета, который был 
утвержден руководителями 
регионов в октябре 2014 года 
в Усть-Каменогорске. Он будет 
выполнен на сто процентов. 
Подтверждением является 
проводимая в течение этого 
лета работа в регионах. Напри-
мер, туристско-спортивный 
фестиваль «Большой Алтай», 
зрители Барнаула и Новоал-
тайска смогли увидеть высту-
пление ансамбля «Родной Ки-
тай», был организован приезд 
бизнес-миссий из Монголии, 
Казахстана, Китая. Можно от-

метить проведение ярмарки 
в Кош-Агаче и многое другое.

– Какие решения были 
приняты?

– Договорились о проведе-
нии заседания Международ-
ного координационного совета 
на высшем уровне с участием 
губернаторов, акимов, руко-
водителей представительных 
органов власти. Мероприятие 
пройдет в городе Урумчи в 2016 
году, так как согласно Положе-
нию в следующем году предсе-
дательствующим регионом в 
совете будет Синьцзян-Уйгур-
ский автономный район Китая.

Также поступило предложе-
ние провести первый фести-
валь национальных культур 
Алтайского региона в следу-
ющем году. При этом китай-
ская сторона готова взять на 
себя расходы по проведению 
мероприятия, проживанию 
участников на своей террито-
рии. Окончательного решения 
по данному вопросу пока нет, 
сейчас определяется формат 
фестиваля.

– Команда нашего ре-
гиона очень удачно 
выступила на турист-
ско-спортивном фести-
вале «Большой Алтай», 
проводимом под эгидой 
Международного коорди-
национного совета. Ка-
кие планы по развитию 
фестиваля?

– В 2017 году он пройдет в 
Восточно-Казахстанской об-
ласти и, скорее всего, будет 
приурочен к Международной 
выставке «Экспо-2017». Цен-
тральные мероприятия состо-
ятся в Астане, но все регионы 
Казахстана не останутся в 
стороне от выставки. В том 

числе представят и «зеленые» 
технологии туризма, спорт. 
Фестиваль станет одним из 
событий в череде огромного 
количества мероприятий «Экс-
по». А в 2019 году «Большой Ал-
тай» примет Алтайский край 
и Республика Алтай. Конечно, 
впереди серьезная подготовка 
к фестивалю. Пока еще рано 
говорить о деталях. Но наши 
сельские районы (Алтайский, 
Смоленский, Чарышский) точ-
но будут включены в програм-
му «Большого Алтая».П   

– Вы неоднократно го-
ворили, что основная 
задача совета – это 
увеличение товарообо-
рота…
– На протяжении послед-

них лет товарооборот между 

странами – участниками ко-
ординационного совета «Наш 
общий дом – Алтай» серьез-
ным образом растет. С Китаем 
– в 10 раз, с Монголией – в 2,5 
раза, с Казахстаном – в 2 раза. 
Последний год идет некоторое 
снижение показателей, но мы 
связываем это с последствия-
ми глобальных изменений, в 
том числе экономического и 
политического характера. По 
оценке специалистов, неболь-
шой спад в торгово-экономи-
ческих отношениях – времен-
ное явление. Сейчас контакты 
бизнеса и властей нацелены 
на активизацию экономиче-
ских связей. Только за счет 
роста товарооборота меж-

ду странами, поиска новых 
форм сотрудничества может 
появиться результат. Мы не 
должны ждать, когда на рын-
ке поменяется конъюнктура. 
В этот период работать нуж-
но более активно. Обменом 
бизнес-миссиями, заключе-
нием контрактов постараемся 
нивелировать последствия, 
которые происходят на гло-
бальном уровне. Это единое 
мнение всех членов коорди-
национного совета.

– Как может отразить-
ся на показателях това-
рооборота предложенная 
Китаем концепция эко-
номического пояса «Ве-
ликого шелкового пути»?

– Регион Большого Алтая 
становится зоной приоритет-
ного развития. Эта программа 
сегодня очень важна для нас. 

Алтайскому краю нужно не 
упустить шанс и найти свое 
место в ней для установления 
еще более эффективных тор-
говых отношений с Монго-
лией, Китаем, Казахстаном. 
Сейчас развитие транспорт-
ной инфраструктуры вокруг 
Алтайских гор идет полным 
ходом. В ближайшее время 
завершится строительство 
автомобильной дороги, ко-
торая пройдет по западной 
части Монголии с выходом на 
свободную экономическую 
зону в Баян-Улгийском айма-
ке и автомобильный пункт 
пропуска «Ташанта». Маги-
страль позволит обеспечить 
грузовой коридор с Китаем че-

рез территорию Монголии в 
Россию с выходом на Барнаул 
и Новосибирск. А железная 
дорога свяжет город Урумчи 
с центром Алтайского округа 
– городом Алтай и выходом 
на китайско-казахстанскую 
границу и далее в Россию.

Строительство дорог даст 
возможность увеличить тор-
говые потоки для Алтайского 
края. Китайские предприни-
матели сегодня крайне заинте-
ресованы в товарах из России. 
Традиционно это продукция 
деревообрабатывающих 
предприятий, а также мука, 
растительное масло, мед, 
биофармацевтика. Глобаль-
ный экономический кризис в 
этом плане для нас открывает 
хорошие перспективы. Ведь 
сегодня из-за низкого курса ру-
бля покупать товары в России 
выгодно. И Китай уже завозит 
их на свою территорию. Мы 
были свидетелями, как через 
Казахстан в КНР везли пече-
нье, конфеты, минеральную 
воду российского и казахстан-
ского производства.

– А готовы ли китайские 
бизнесмены инвестиро-
вать средства в эконо-
мику края?

– На последних встречах с 
китайской стороной говорили 
о том, что они могут вклады-
вать инвестиции в экономику 
России, в том числе Алтай-
ского края. Нужно, конечно, 
создать условия. Необходимо 
искать варианты взаимодей-
ствия. К примеру, в регионе 
нелегко решаются проблемы 
с созданием энергетических 
мощностей. Мы только в нача-
ле пути по развитию альтерна-
тивной энергетики. А в Китае 
есть инвесторы, занимающи-
еся такими технологиями.О    

– Как идет работа по 
развитию совместных 
туристических маршру-
тов в регионе Большого 
Алтая?

– Особое место отводится 
экономике турбизнеса. Не 
случайно на заседании Меж-
дународного форума «Большой 
Алтай в экономическом поясе 
«Великого шелкового пути» 
много говорили об этом. Все 
понимают значение продвиже-
ния международного бренда 
«Алтай». Сейчас необходимо 
организовывать движение 
туристических потоков из 
других стран сюда. Огромный 
интерес у людей вызывает воз-
можность посещать террито-
рию не одного государства, а 
путешествовать по всему Ал-
таю. Здесь уникальные памят-
ники, рельефы, экологически 
чистые продукты.

Несколько лет мы работаем 
по продвижению маршрута 
«Вокруг Алтайских гор». В сен-
тябре по нему пройдет очеред-
ная, теперь уже китайская экс-
педиция, которая занимается 
медицинским туризмом. Нам 
удалось открыть международ-
ные переходы на границах 
Монголии и Китая, улучшить 
пропускную способность пе-
реходов на границе России с 
Монголией, Казахстана с Кита-
ем. Основная проблема – тури-
сты не могут передвигаться на 
автотранспорте по маршруту. 
Причина – отсутствие соглаше-
ний между Китаем и Россией 
о допуске автотранспорта. Для 
развития туризма необходимо 
хотя бы предоставление воз-
можности пересекать грани-
цы территорий транспортом 
аккредитованных туристиче-
ских компаний – сейчас мы 
добиваемся такого решения. 
К сожалению, пока в Алтай-
ском крае нет специальных 
аккредитованных агентств. 
В настоящее время две тур-
фирмы пытаются получить 
подобного рода документ, 
чтобы работать с групповыми 
туристами из Китая. Пока к 
нам едут единичные группы, 
с которыми работает новоси-
бирский туроператор.

– Говорят, интерес 
жителей Китая к Ал-
тайскому краю в плане 
туризма достаточно 
большой?

– Это действительно так. 
Они прекрасно знают, что та-
кое Белокуриха, «Бирюзовая 
Катунь», игорная зона «Си-
бирская монета». В последнем 
случае необходимо развивать 
сеть малой авиации. Об этом 
тоже говорили на заседании. 
Ее перспективы здесь огром-
ны. Однако попытки наладить 
рентабельные перелеты меж-
ду Урумчи и Барнаулом пока 
не увенчались успехом. Нет 
постоянного спроса. Решить 
эти вопросы сразу невоз-
можно. Для этого требуются 
годы. Но стоять на месте ни-
кто не собирается, поэтому 
и проводим такие меропри-
ятия. Пусть и небольшими 
шагами, но продвигаемся 
вперед.

Кристина ЛИВЕР

Темп уборочной нарастает
Хозяйства Алтайского края молотят третий миллион 

тонн зерна.
По оперативным данным Главного управления сельского 

хозяйства на 31 августа, аграрии региона обмолотили сельско-
хозяйственные культуры с 1 млн 330 тыс. гектаров (36%). С этой 
площади получено свыше 2 млн тонн зерна. Темпы уборочных 
работ опережают прошлогодние почти в два раза.

Сейчас в Алтайском крае активно ведется уборка яровой пше-
ницы. Она обмолочена с четверти площадей – с 557 тыс. гектаров.

Самые высокие темпы уборочных работ в Зональном и Смо-
ленском районах, где сельскохозяйственные культуры уже обмо-
лочены с двух третей посевных площадей.

От 59 до 50% площадей убрали в Петропавловском, Третьяков-
ском, Первомайском, Бийском районах. К ним приблизились 
аграрии Кытмановского, Павловского, Усть-Пристанского, Це-
линного, Советского районов.

Виктория ЛОНИНА

Поделились опытом
В Троицком районе состоялось выездное совещание с пред-

ставителями предприятий Приобской зоны. Тема: «Опыт 
проведения ООО «Леспромэкспорт» химической обработки 
площадей лесных культур в целях борьбы с нежелательной 
травянистой и древесной растительностью».

По сообщению «Главалтайприроды», начальник Боровлянского 
лесохозяйственного участка этого предприятия Роман Ковалев 
показал, как проводятся работы по уходу за лесными культурами 
и каков результат.

Начальник управления лесами Главного управления природных 
ресурсов и экологии Владимир ЧЕРНЫХ сказал:

– В настоящее время Алтайский край является лидером в во-
просах лесовосстановления по Сибирскому федеральному округу. 
Намерены не расслабляться и в дальнейшем.

Участники совещания побывали в музее приобских лесов и на 
мемориале в честь детей блокадного Ленинграда в селе Боровлянка.

Час прямого провода
Вчера состоялся ставший традиционным «Час прямого 

провода» через интернет-приёмную сайта Главного управ-
ления природных ресурсов и экологии Алтайского края.

На вопросы о порядке получения лицензии на добычу под-
земных вод (для питьевых и хозяйственных нужд) на участках 
местного значения ответил главный специалист отдела природных 
ресурсов Главного управления Сергей Драчев.

Соб. инф.

Алтайский йогурт 
отправляется в Москву

Крупное молокоперерабатывающее предприятие края 
«Алтайская буренка» будет поставлять свою продукцию 
в московскую продуктовую сеть «Азбука вкуса».

По данным краевого управления по пищевой, перерабатыва-
ющей, фармацевтической промышленности и биотехнологиям, 
около 10 тонн молочной продукции «Алтайской буренки» (йогурт 
и кефир) в месяц будет закупать столичная сеть.

Торговая сеть «Азбука вкуса» входит в список 200 крупнейших 
частных компаний России по версии журнала Forbes. Она являет-
ся одним из лидеров российского розничного рынка и занимает 
первое место среди продуктовых ритейлеров по товарообороту 
на квадратный метр.

Также продукция марки «Алтайская буренка» появится на 
полках магазинов торговой сети «Лента» в Красноярском крае, 
Кемеровской и Томской областях. Идут переговоры о поставках 
молочной продукции алтайского производителя в магазины 
«Холидея» и «Магнита» Омской области.

Нетерпеливые клиенты 
угнали машину

Суд вынес условный срок компании барнаульцев, которые 
в пьяном состоянии угнали автомобиль из автосервиса.

Как сообщили «Алтайской правде» в пресс-службе краевой про-
куратуры, инцидент произошел еще в апреле 2015 года. Компания 
приехала в автомастерскую и обнаружила, что ее автомобиль не 
отремонтирован. Тогда они потребовали от хозяина автомастер-
ской передать им ключи от его личного автомобиля. Мужчина 
отказался, после чего его избили и пристегнули к ножке стола, 
угрожая насилием с помощью швабры.

«Отыскав ключи от автомобиля, виновные его угнали. Пере-
двигаясь на автомобиле потерпевшего по Новосибирской трассе, 
соучастники не справились с управлением. В результате этого 
автомобиль слетел с трассы», – рассказали в ведомстве.

Суд признал их виновными по п. п. «а», «в» ч. 2 ст.166 УК РФ (угон 
автомобиля группой лиц по предварительному сговору с приме-
нением насилия, не опасного для жизни и здоровья, и с угрозой 
его применения) и приговорил к 2 годам 6 месяцам лишения 
свободы условно с испытательным сроком 2 года.

Пропавший школьник 
найден мёртвым

30 августа полиция нашла тело 14-летнего Даниила 
Ченцова неподалеку от села Фоминского Бийского района.

Даниил Ченцов пропал еще 20 августа во время кросса. Маль-
чик отдыхал в оздоровительном лагере «Факел» Бийского района. 
Известно, что Даниил увлекался спортом и принял участие в 
кроссе. Ребятам предлагалось пробежать 20 километров по лесу 
вдоль лагеря. Ченцов на дистанции был вторым, а потом в ка-
кой-то момент просто пропал. Школьника искали полиция, МЧС, 
бригады дружинников.

Как сообщили в следственном управлении, нашли мальчика 
в 1,5 километра от детского оздоровительного лагеря «Факел» у 
села Фоминского, на окраине леса, вблизи проселочной дороги. 
После первоначального осмотра следов насильственной смерти 
не обнаружено. Точная причина будет известна после судебно-ме-
дицинской экспертизы.

Одна из версий – у подростка остановилось сердце во время 
кросса.

Наталья СОХАРЕВА

Грани «Большого Алтая»
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АКТУАЛЬНО
Чтобы обеспечить безопасность

Борис Ларин: 
«Особое место отводится 

экономике турбизнеса».

В этом году туристско-спортивный фестиваль «Большой Алтай» принимал Китай. 
В 2019 году он пройдет в Алтайском крае.
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Почётное звание
Указом президента Российской Федерации за заслуги в 

укреплении законности, защите прав и интересов граждан, 
многолетнюю добросовестную работу почетное звание «За-
служенный работник прокуратуры Российской Федерации» 
присвоено Генераловой Алевтине Анатольевне – старшему 
прокурору отдела управления по надзору за уголовно-процессу-
альной и оперативно-разыскной деятельностью прокуратуры 
Алтайского края.
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Пятиклассница Дарья Дёшева 

собирает урожай на пришкольном участке.

Тренажерный зал не пустует даже в каникулы, а спортивные команды школы 
занимают призовые места на районных соревнованиях.

Ринат Бектемиров ведет физику, химию и ОБЖ, 
а еще туристический кружок.

Директор Алтайского филиала компании «Газпром трансгаз Томск» 
Андрей Хмурович вручает школьные ранцы будущим первоклассникам. Коля Бердников к школе готов.

ОБРАЗОВАНИЕ АП ‐ИНФО

ЗАБОТА
В канун 1 сентября, уже в тре-
тий раз за этот год, в гостях 
у ребят из Кытмановского 
специального коррекционного 
детского дома побывали пред-
ставители Алтайского фили-
ала ООО «Газпром трансгаз 
Томск». Они привезли детям 
подарки и угощения. Праздник 
получился на славу.«Ч    »

Воспитатели и сами не знают, чего 
больше ждут ребятишки, подарков или 
встреч со своими старшими друзьями. 
Впрочем, приятно и то, и другое. Пока 
к выступлению готовились аниматоры 
барнаульской арт-команды, мы помога-
ли ребятам разбирать обновки к школе.  

Коля Бердников пойдет нынче в 5 
класс. Мальчик честно признался: пой-
ти в школу с новым, упакованным всем 
необходимым ранцем очень приятно, но 
каникулы он все же любит больше учебы.

– Наверное, потому у меня и тройки, 
– откровенничает Николай.

– А слабо исправить их на четверки?
Чуть подумав и тяжко вздохнув, под-

росток обещает: «Не слабо, исправлю».
Третьеклассница Лиза Шебалина 

сразу потянулась к краскам. Тут тебе и 
акварель, и гуашь всех цветов радуги. 
Девочка любит рисовать, дом и семья 
– любимые темы Лизы. «Хочу, чтобы 
все были счастливы» – это пожелание 
девочки звучит детской мантрой.

Директор детского дома семейного 
типа Лариса Парамзина сразу просит: 
«Не пишите про нас как про учрежде-
ние. Это дом для ребят». В 3 семьях здесь 
живут 18 детей от 4 до 18 лет из Кытма-
новского, Ельцовского и Тогульского 
районов, 80% из них остались без попе-
чения родителей, остальные – сироты. 
86% воспитанников с ограниченными 
возможностями здоровья учатся в шко-
ле по адаптированным образователь-

ным программам. Педагоги детского 
дома ориентированы на подбор новых 
семей для ребят, только за последний 
год усыновители и опекуны забрали 
18 ребятишек. К   

Красивая история дружбы Кытма-
новского детского дома и алтайского 
филиала компании «Газпром трансгаз 
Томск» началась два года назад. Лариса 
Николаевна помнит, как это было:

– У нас побывал директор алтайско-
го филиала «Газпром трансгаз Томск», 
посмотрел, как мы живем. И как-то не-
заметно завязались добрые отношения. 
Так, нынешним летом на День защиты 
детей наши друзья приехали с «Науч-
ным шоу». Теперь вот новый сюрприз. 
Ребята их очень ждут. И даже не в по-
дарках дело. Они просто ждут.

– Лариса Николаевна, как вы дума-
ете, зачем это нужно представителям 
успешного и самодостаточного бизнеса?

– Думаю, для человека с хорошей 
здоровой нравственностью наши дети 
– отдушина. Если узнал их, не любить 
уже не сможешь. 

– За этот год мы очень привязались 
к ребятишкам, – подтверждает трубо-
проводчик Алтайского ЛПУМГ Артем 
Кравченко, волонтер, который никогда 
не упускает возможности встретиться 
со своими маленькими друзьями. – Мне  
интересно, как у них дела, чему научи-
лись за то время, пока нас не было. Мы 
весело проводим время, чаи распива-
ем, подарки рассматриваем, говорим 
по душам. Самое радостное – видеть 
улыбки на знакомых лицах детей и вос-
питателей. Самое грустное – приехать 
снова и увидеть, что не нашлись пока 
хорошие семьи для каждого ребенка.  

Артем – лишь один из дружной ко-
манды сотрудников социально ори-
ентированной компании, которые 
сами, по доброй воле, взяли шефство 
над Кытмановским детским домом. И 
тоже стали частью этой семьи.

Барнаульская команда аниматоров 
уже на сцене, но тишина в зале стоит 
такая, словно дети тихонько встали и 
ушли куда-то. Нет, все на месте, просто 
дыхание затаили и смотрят, как заво-
роженные, на дивные «живые» карти-
ны, которые художница шоу «Песочная 
анимация» Марина Мищенко рисует 

едва уловимыми движениями чутких 
пальцев. С тишиной было покончено, 
когда на сцену вышел «дрессировщик» 
мыльных пузырей Евгений Петров. 

Сладкий стол уже накрыт, и за спе-
лым августовским арбузом, фруктами 
да пирогами ребятня громко обсу-
ждает только что увиденные чудеса. В 
тему Семен Раймхен сообщает о своем 
желании быть артистом. Рядом с уже 
знакомой нам Лизой Шебалиной вижу 
двух очень похожих на нее девчушек. 
Оказалось, это ее сестры Юля и Женя, 
они живут здесь в одной семье. Сегодня 
ребятишкам будет о чем поговорить, а 
мы, уезжая, все думали о замечательных 
людях, умеющих видеть главное в жиз-
ни. Если есть душа, к ней прилагаются 
и производственные успехи. Алтайский 
филиал «Газпром трансгаз Томск» – один 
из лучших. В эти дни более 500 детей из 
14 регионов Сибири и Дальнего Востока  
вовлечены в акцию «Собери ребёнка в 
школу», которую проводит компания 
в городах своей работы и в небольших 
посёлках, где с  радостью встречает своих 
шефов ребятня.

Тамара ПОПОВА 
(фото автора)

Привычка творить добро
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– Изначально проект здания 
предусматривал и душевые, 
и теплые туалеты, но они не 
работают, – рассказала нам 
директор школы Татьяна Га-
бович. – И только несколько лет 
назад мы начали все восстанав-
ливать. Знаете, это просто ци-
вилизация, так и должна быть 
устроена нормальная жизнь.К  

Первым педагогом, которо-
му здесь выпало работать по 
ФГОС начальной школы, стала 
в 2010 году Наталья Фишер.

– Мне тогда помогали все 
учителя начальных классов, 
ведь пришлось составлять со-
вершенно новые программы, 
– рассказывает Наталья Влади-
мировна. – Мы изменили сразу 
все, перешли на развивающее 
обучение. Его принципиальное 
отличие в том, что ребенок сам 
ищет пути решения задачи, ра-
ботает в группах и парах. Дети 
делают открытие и оценивают 
свою работу. Но чтобы это осу-
ществить, учителям сначала 
пришлось скорректировать 

свои представления о содер-
жании обучения. Мы уходим 
от авторитарности и учим де-
тей самостоятельно добывать 
знания.

Внедряя ФГОСы, педагоги 
пилотной школы попутно 
обучали и своих коллег на 
семинарах и открытых уро-
ках. Что же в итоге? Завуч На-
талья Ризатдинова говорит, 
что пятиклассники, с самого 
начала учившиеся по новым 
стандартам, от сверстников 
отличаются более развитыми 
коммуникативными навыка-
ми: свободнее рассуждают, 
анализируют, лучше говорят. 
А ведь когда-то российскую 
систему образования упре-
кали в том, что детей не учат 
учиться!

Коллектив педагогов очень 
мобильный, говорит Татьяна 
Габович. Впрочем, в малоком-
плектной школе по-другому 
просто невозможно: узких 
специалистов нет, учителям 
приходится вести несколько 

предметов и многие педагоги 
уже прошли профессиональное 
переобучение. Немецкий язык 
сейчас ведет бывший учитель 
начальных классов Наталья Га-
нина, кстати, выпускница Но-
вомоношкинской школы. «Это 

молодой специалист, который 
действительно чувствует класс. 
У нее  настоящий педагогиче-
ский талант, и дети ее любят», – 
аттестует учительницу Наталья 
Ризатдинова. 

Ринат Бектемиров, по обра-
зованию инженер-механик, в 
школе уже 15 лет, преподает 
физику, химию, ОБЖ, а еще 
ведет туристический кружок 
и даже возит подопечных на 
краевые соревнования.

– Какой учитель физики 
пойдет в малокомплектную 
школу, если для ставки нужно 
18 часов, а тут всего десять? А 
химик, у которого будет и вовсе 
шесть часов? Все равно что-то 
придется вести дополнительно, 
для маленьких школ это вечная 
проблема, – объясняет нам Ри-
нат Абрамович, который сейчас 
тоже проходит переподготовку.

Учится и Светлана Таловская 
– с прошлого года учитель гео-
графии преподает еще и мате-
матику, а также является на-
ставником недавно созданного 
научного общества и волонтер-
ского кружка, который помога-
ет пожилым односельчанам. В 
конце концов, даже директор и 
завуч осваивают курс «Менед-
жмент в образовании». Татья-
на Габович рассказывает, что в 
управлении образовательным 
учреждением сейчас тоже не 
приветствуется авторитарность, 
в тренде – командная работа. И 
команда в школе сложилась!

Любовь КАРПОВА, 
Сергей БАШЛЫЧЕВ 

(фото)

В числе первых

– Подали в РУВД на возбуждение дела 
о неуплате алиментов. По решению РУВД 
дело не было заведено якобы в связи с 
тем, что ответчика нужно сначала при-
влечь к административной ответствен-
ности. Что делать дальше? К кому идти?

– Согласно ст. 100 закона «О судебных 
исполнителях» лица, с которыми должник 
состоит в трудовых отношениях или от 
которых он получает доходы, обязаны в 
назначенный судебным исполнителем 
срок представлять достоверные сведения 
о месте работы должника и его доходах, 
производстве удержаний согласно испол-
нительному документу и пересылке взы-
сканной суммы взыскателю, по обращению 
взыскания на денежные суммы и имуще-
ство должника, а также об увольнении 
должника, о его новом месте работы или 
жительства, если им об этом известно. 
Невыполнение этих требований судеб-
ного исполнителя влечет за собой адми-
нистративную ответственность. Согласно 
ст. 671 КоАП РК несообщение судебному 
исполнителю о перемене места работы и 
жительства лица, являющегося должни-
ком по исполнительному производству, 
несообщение по неуважительным причи-
нам лицом, производящим удержание по 
исполнительному документу, в месячный 
срок судебному исполнителю и лицу, по-
лучающему алименты, об увольнении с 
работы лица, уплачивающего выплаты, а 
также о новом месте его работы и житель-
ства, если это ему известно, влечет штраф 
в размере десяти месячных расчетных 
показателей. Простыми словами, обра-
титесь к судебному исполнителю, пусть 
привлечет его к ответственности. Пись-
менно напишите заявление, сдайте через 
канцелярию. И потом, когда обратитесь в 
правоохранительные органы, вы сможете 
доказать, что обращались с заявлением 
о привлечении должника к администра-
тивной ответственности.

– Мой супруг выплачивает алименты 
бывшей супруге на двоих детей (33%), во 
втором браке у нас появился ребенок, если 
я подам на алименты на супруга, как будут 
делиться 33%? Я должна подавать в суд 
на алименты по месту прописки мужа?

– Статья 81 Семейного кодекса РФ (размер 
алиментов, взыскиваемых на несовершен-
нолетних детей в судебном порядке):

1. При отсутствии соглашения об уплате 
алиментов алименты на несовершеннолет-
них детей взыскиваются судом с их родите-
лей ежемесячно в размере: на одного ребен-
ка – одной четверти, на двоих детей – одной 
трети, на троих и более детей – половины 
заработка и (или) иного дохода родителей.

2. Размер этих долей может быть умень-

шен или увеличен судом с учетом матери-
ального или семейного положения сторон 
и иных заслуживающих внимания обсто-
ятельств.

Делите 50% на 3. Размер долей может ме-
няться судом. Иск о взыскании алиментов 
можете подать и по месту своего жительства. 
Ст. 29 ГПК РФ.

– Можно ли подать на супруга на али-
менты, состоя с ним в официальном бра-
ке? Если да, то есть какие-то различия, 
будучи с ним разведенной?

– Можно подать, даже если вы в браке, 
если он не содержит детей. Родители обяза-
ны содержать своих несовершеннолетних 
детей (ст. 80 Семейного кодекса РФ).

– Подскажите, пожалуйста, сколько 
должен выплачивать мужчина алимен-
тов в месяц, если он нигде не работает, 
и на основании чего эта сумма высчи-
тывается?

– В данном случае суд определит размер 
алиментов в твердой денежной сумме исхо-
дя из средней зарплаты в вашем регионе.

К сведению
Статья 83 Семейного кодекса РФ (взы-

скание алиментов на несовершеннолетних 
детей в твердой денежной сумме):

1. При отсутствии соглашения родите-
лей об уплате алиментов на несовершенно-
летних детей и в случаях, если родитель, 
обязанный уплачивать алименты, имеет 
нерегулярный, меняющийся заработок 
и (или) иной доход, либо если этот роди-
тель получает заработок и (или) иной доход 
полностью или частично в натуре или в 
иностранной валюте, либо если у него от-
сутствует заработок и (или) иной доход, а 
также в других случаях, если взыскание али-
ментов в долевом отношении к заработку и 
(или) иному доходу родителя невозможно, 
затруднительно или существенно нарушает 
интересы одной из сторон, суд вправе опре-
делить размер алиментов, взыскиваемых 
ежемесячно, в твердой денежной сумме или 
одновременно в долях (в соответствии со 
статьей 81 настоящего кодекса) и в твердой 
денежной сумме.

2. Размер твердой денежной суммы опреде-
ляется судом исходя из максимально возмож-
ного сохранения ребенку прежнего уровня 
его обеспечения с учетом материального 
и семейного положения сторон и других 
заслуживающих внимания обстоятельств.

3. Если при каждом из родителей оста-
ются дети, размер алиментов с одного из 
родителей в пользу другого, менее обеспе-
ченного, определяется в твердой денежной 
сумме, взыскиваемой ежемесячно и опре-
деляемой судом в соответствии с пунктом 
2 настоящей статьи.

По материалам сайта: alegis.net

При переломах
Перелом – это нарушение целостности 

костей. Они бывают закрытыми (без по-
вреждения кожи) и открытыми (с наруше-
нием целостности кожи и иногда даже с 
обнажением костных отломков).

Признаками перелома являются при-
пухлость, резкая болезненность в зоне пе-
релома, изменение формы и укорочение 
конечности, патологическая подвижность, 
или ложный сустав, резкая болезненность 
по линии перелома при осевой нагрузке 
(например, поколачивание по пятке вы-
прямленной нижней конечности вызовет 
боль по линии перелома) и нарушение ее 
функции.

Быстрое обеспечение неподвижности 
костей в области перелома – иммобилизация 
уменьшает боль, предупреждает осложне-
ния и шок. Важнейшим условием оказания 
первой медицинской помощи при переломе 
костей конечности является обеспечение 
неподвижности пострадавшей конечности.

При кровотечении
Кровотечение бывает наружным, когда 

кровь из поврежденных сосудов вытекает 
наружу, и внутренним, когда кровь попадает 
и скапливается внутри тела – в полостях, 
в тканях. Выделяют внутренние скрытые 
кровотечения в просвет желудочно-кишеч-
ного тракта и трахеобронхиального дерева.

Если истекающая наружу кровь бьет 
пульсирующей струей (фонтанирует) 
синхронно пульсу и имеет ярко-красный 
(алый) цвет, то перед вами артериальное 
кровотечение. Это очень опасно для жизни, 
поскольку одномоментная кровопотеря 1,0-
2,0 л крови может оказаться смертельной. В 
среднем в общем весе организма взрослого 
человека около 10% крови, что составляет 
около 6 л.

Если истекающая наружу кровь тем-
но-красного цвета и вытекает она непре-
рывной струей, то перед вами венозное 
кровотечение. При повреждении крупных 
вен верхней половины тела кровь может вы-
текать прерывистой струей, но синхронно 
не пульсу, как при артериальных крово-
течениях, а дыханию. Такие кровотечения 
опасны развитием воздушной эмболии с 
быстрым летальным исходом.

Повреждение мелких поверхностных 
сосудов (капилляров) вызывает капиллярное 
кровотечение. Это бывает при ссадинах, 
неглубоких ранах, царапинах. При по-
вреждении разных сосудов может быть 
смешанное по характеру кровотечение. 
При повреждении внутренних органов: 

печени, селезенки, почек – могут быть па-
ренхиматозные кровотечения.

Особенность паренхиматозных кровоте-
чений – невозможность самопроизвольной 
остановки кровотечения. Для этого потре-
буется срочное оперативное вмешательство.

Каким образом надо действовать, чтобы 
быстро и эффективно остановить кровот-
ечение?

Венозное кровотечение и кровотечение 
из небольших артериальных сосудов можно 
остановить с помощью давящей повязки. 
Этот способ помогает в тех местах, где мяг-
кие ткани лежат тонким слоем на костях 
– на покровах черепа, в области суставов 
лучезапястного, коленного, локтевого и 
на передней части голени.

Для этого выше места кровотечения 
прижмите пальцем приводящую артерию, 
прижатие должно быть сильным. На рану 
положите стерильную марлевую салфетку, 
свернутую в несколько слоев, и поверх сал-
фетки положите тугую скрутку ваты, бинта 
или марли, в крайнем случае носовой платок 
или другой чистый материал. Помните, 
что без марлевой прокладки вату класть 
на рану нельзя! Затем все плотно прибин-
туйте. Этими действиями вы сдавливаете 
кровоточащие сосуды и останавливаете кро-
вотечение. Пострадавшую конечность надо 
приподнять, подложив под нее подушку или 
скатку одежды. Приподнятое положение 
уменьшает приток крови и способствует 
остановке кровотечения из артерии.

В случае неудачи, а также если артери-
альная кровь бьет фонтаном (непрерывной 
и сильной струей), без промедления при-
ступайте к наложению кровоостанавли-
вающего жгута.

При поражении электрическим током 
или молнией (электротравма)

Основной причиной смерти при элек-
тротравме являются прекращение сердеч-
ной деятельности и остановка дыхания. 
Поэтому срочно надо в таком случае:

– соблюдая технику безопасности, ос-
вободить пораженного от дальнейшего 
воздействия электротока;

– при необходимости провести ожив-
ление (закрытый массаж сердца и ИВЛ ме-
тодом «изо рта в рот» или «изо рта в нос»);

– наложить сухую повязку на место ожога;
– пораженного быстро доставить в боль-

ницу.
Внимание! Для прекращения действия 

тока необходимо использовать резиновые 
перчатки, обувь на резиновой подошве, су-
хие палки, доски и т.д.

Первая 
медицинская помощь

О неуплате алиментов
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ТЕЛЕФОНЫ СОБСТВЕННЫХ КОРРЕСПОНДЕНТОВ:

17-летняя Кристи-
на Васильчикова из 
Бийска прошла ка-
стинг и стала участ-
ницей шоу «Танцы» 
на телеканале ТНТ.

Кристина прошла 
кас т и н г, которы й 
состоялся в Новоси-
бирске. Видео высту-
пления нашей зем-
лячки уже появилось 
в Интернете. Девушка 
исполнила красивый 
и пластичный танец. 
Жюри Кристина с гор-
достью рассказала, что 
родом она из Бийска.

Второй сезон шоу 
«Танцы» на ТНТ от-
крылся 22 августа,  
Заявки на у частие 
в предварительных 
кастингах прислали 
более 10 000 человек. 
Теперь будем ждать вы-
ступления Кристины 
на телеканале ТНТ.

Наталья 
СОХАРЕВА

Танцуй, пока 
молодой

В минувшую субботнюю ночь жи-
тели края наблюдали необыкно-
венную, по их словам, Луну. О чём, 
конечно, поспешили сообщить в 
«Алтайскую правду».

«Мы ехали на машине к родственникам, 
а по небу плыла Луна. Такой яркой я её не 
видел. Вначале я подумал, что это из-за 
хорошей экологии так просматривается 
небо, но потом мне брат сказал, что было 
суперлуние. Так ли это?

Михаил Портнов».
Редакция «Алтайской правды» адресо-

вала этот вопрос доценту Алтайского госу-
дарственного технического университета, 
кандидату физико-математических наук 
Александру Каплинскому:

– Я тоже наблюдал Луну, смотрел в би-
нокль. Была она, на мой взгляд, обыкновен-
ная, ничего особенного мной не замечено. 
Может, выглядела чуть больше и ярче, чем 
обычно, но для этого есть причина.

Суперлуние – это астрономическое 
явление, когда полнолуние совпадает с 
моментом наибольшего сближения Луны 
и Земли и спутник кажется больше и ярче, 
чем обычно. Объяснение простое: про-
исходит это потому, что Луна вращается 
вокруг Земли по эллиптической орбите. 
Проходит ближайшую к Земле точку сво-
ей орбиты – перигей. В перигее спутник 
Земли находится к планете примерно на 
50 тысяч километров ближе, чем когда 
он проходит наиболее удаленную точку 
– апогей.

Два следующих восхода большой Луны 
будут наблюдаться 28 сентября и 27 октя-
бря. Астрономы обещают, что сентябрьское 
суперлуние будет гораздо интереснее: наш 
небесный спутник будет выглядеть боль-
ше, чем в минувшую субботу, и цветом 
краснее.

Людмила ИЗВЕКОВА

Р «АП», . К, 105, 5 , 501 . 
Т. 63-34-78,  63-44-30.

г. Барнаул, проезд Южный, 12-б. Тел. 8 (3852) 25-22-62, тел./факс 502-897.

«АЛТАЙ-РЕМДИЗЕЛЬ»
производит ремонт и реализацию двигателей

Д-6, Д-12, ЯМЗ, А-01, СМД, КамАЗ
Дизель-электростанции от 30 до 200 кВт. Ре

кл
ам
а

 Продаю сено. 
8-913-246-7957.

  Куплю овец. Тел. 8-909-501-6207.

  Утерянное удостоверение, вы-
данное МУП «Горэлектротранс» на 
имя Вернигор М.Н., считать недей-
ствительным.

Продам 
«Ниссан» Дизель 

УД, 1995 года, фургон, 
объем 7000 куб. м.
Тел. 8-902-998-4993. Реклама

Продам молоковоз 
«КамАЗ» 

2011 года, с пробегом,
 объем цистерны 13000 куб. м.

Тел. 8-902-998-4993. Реклама

 
 

Реклама

ВНИМАНИЕ, АУКЦИОН!
15 октября 2015 года в 12.00 по адресу: г. Барнаул, ул. Молодёжная, 26, к. 
304, Фонд имущества Алтайского края проводит аукцион (открытый по 
форме подачи предложений о цене) по продаже имущества, находящегося 
в собственности Алтайского края:
Лот № 1: пакет акций (100 % уставного капитала) открытого акционер-
ного общества «Каменское пассажирское автотранспортное пред-
приятие» (Алтайский край, г. Камень-на-Оби, ул. Гагарина, д. 100) – 38 
789 (Тридцать восемь тысяч семьсот восемьдесят девять) обыкновенных 
именных бездокументарных акций номинальной стоимостью 1000 (одна 
тысяча) руб. каждая. Государственный регистрационный номер – 1-01-
13184-F.
Уставный капитал общества – 38 789 000 рублей. Общее количество выпу-
щенных акций – 38 789 обыкновенных именных бездокументарных ак-
ций номинальной стоимостью 1000 (одна тысяча) руб. каждая. Основной 
вид деятельности – перевозка пассажиров автобусами по регулярным 
маршрутам в городском, пригородном и междугородном сообщении. 
Общество не включено в Реестр хозяйствующих субъектов, имеющих 
долю на рынке свыше 35 процентов.
Начальная цена продажи – 53 334 051 рубль. Шаг аукциона – 2 666 703 
рубля. Задаток – 5 333 405 рублей.
Лот № 2: здание общей площадью 113,9 кв. м, здание общей площадью 
146,6 кв. м, здание общей площадью 16,6 кв. м и земельный участок 
(земли населенных пунктов – земельные участки, предназначенные для 
размещения производственных и административных зданий, строений, 
сооружений промышленности, коммунального хозяйства, материаль-
но-технического, продовольственного снабжения, сбыта и заготовок) пло-
щадью 8 384 кв. м, расположенные по адресу: Алтайский край, Табунский 
район,  с. Табуны, ул. Молодежная, 30. Начальная цена продажи – 2 246 
859 рублей с учетом НДС на здания. Шаг аукциона – 112 343 рубля. Задаток 
– 224 686 рублей.
Лот № 3: здание (котельная) общей площадью 172,3 кв. м, здание (учеб-
ный корпус) общей площадью 986 кв. м, здание (столовая) общей пло-
щадью 239,4 кв. м, здание (общежитие) общей площадью 701,1 кв. м и 
земельный участок (земли населенных пунктов – для учебной деятель-
ности) площадью 47 877 кв. м, расположенные по адресу: Алтайский край, 
Топчихинский район, с. Чистюнька, ул. Новая, 45. Начальная цена 
продажи – 7 482 619 рублей с учетом НДС на здания. Шаг аукциона – 374 
131 рубль. Задаток – 748 262 рубля.
Лот № 4: здание (свинарник) общей площадью 662,3 кв. м и земель-
ный участок (земли населенных пунктов – для учебной деятельно-
сти) площадью 8 935 кв. м, расположенные по адресу: Алтайский край, 
Топчихинский район, с. Чистюнька, ул. Новая, 45-б. Начальная цена 
продажи – 991 000 рублей с учетом НДС на здание. Шаг аукциона – 49 550 
рублей. Задаток – 99 100 рублей.
Продажа осуществляется в соответствии с распоряжениями Главного 
управления  имущественных отношений Алтайского края от 19.08.2015 
№ 1312, от 17.08.2015 № 1302, от 19.08.2015 № 1313, от 19.08.2015 № 1314.
Условия и порядок проведения аукциона:
для приобретения имущества претендент подает заявку установленного 
образца, представляет платежный документ, подтверждающий внесение 
задатка на счет Фонда имущества;
данное сообщение является публичной офертой для заключения договора 
о задатке в соответствии со ст. 437 ГК РФ,  а подача претендентом заявки и 
перечисление задатка являются акцептом такой оферты, после чего дого-
вор о задатке считается заключенным в письменной форме;
задатки должны быть перечислены на счет: УФК по Алтайскому краю 
(краевое государственное бюджетное учреждение «Фонд имущества 
Алтайского края», л/с 20176Х57620), ИНН 2221012907, КПП 222101001, 
ОКТМО 01701000, БИК 040173001, ОТДЕЛЕНИЕ БАРНАУЛ г. БАРНАУЛ, р/с 
40601810701731000001, КБК 00000000000000000510, не позднее 28 сен-
тября 2015 года и поступить на вышеуказанный счёт не позднее 29 
сентября 2015 года;
задаток победителя торгов засчитывается в счет оплаты за приобретенное 
имущество; в случае,  если победитель торгов уклонился от заключения 
договора купли – продажи либо нарушил сроки оплаты имущества, он 
утрачивает внесенный задаток и право на получение имущества, в иных 
случаях задаток возвращается на счёт, указанный претендентом, в тече-
ние 5 дней;
юридическое лицо представляет: заверенные копии учредительных доку-
ментов, документ о назначении исполнительного органа, документ, под-
тверждающий наличие или отсутствие в уставном капитале претендента 
доли государства, доверенность; физическое лицо предоставляет копию 
паспорта; все листы документов должны быть прошиты, пронумерованы, 
скреплены печатью претендента (для юридического лица) и подписаны 
претендентом или его представителем;
30 сентября 2015 г. в 11-00 по вышеуказанному адресу комиссия по про-
ведению торгов принимает решение о признании претендентов участни-
ками аукциона, предварительно рассмотрев их заявки и документы;
участниками аукциона не могут быть юридические лица, в уставном 
капитале которых доля Российской Федерации, субъектов Российской 
Федерации и муниципальных образований превышает 25 процентов; 
аукцион, в котором принял участие только один участник, признается 
несостоявшимся в соответствии со ст. 447 ГК РФ; победителем аукциона 
признается лицо, предложившее наиболее высокую цену;
15 октября 2015 года в 12.30 по адресу: г. Барнаул, ул. Молодёжная, 
26, к. 304, комиссия по проведению торгов подводит итоги аукциона;
в течение 5 дней с момента подписания протокола об итогах аукциона 
покупатель дополнительно оплачивает Фонду имущества Алтайского 
края по лотам № 1 – 0,2%, № 2, 4 – 7%, № 3 – 4% от суммы, предложенной 
победителем; на дополнительно оплачиваемую сумму начисляется НДС;
заключение договора купли – продажи производится не ранее 10 рабочих 
дней и не позднее 15 рабочих дней с даты подведения итогов аукциона;
оплата приобретенного имущества производится единовременно в тече-
ние 10 дней после заключения договора купли-продажи на счет, указан-
ный для перечисления задатка;
покупатель самостоятельно и за собственный счет выполняет действия 
по регистрации перехода права собственности на имущество;
прием заявок и документов от претендентов, ознакомление с документа-
ми на реализуемое имущество и порядком приобретения имущества про-
изводятся с 1 сентября по 28 сентября 2015 г., в рабочие дни с 9.00 до 
18.00 (в пятницу – до 17.00) по адресу: г. Барнаул, ул. Молодёжная, 26, к. 304, 
тел. 38-01-26, 38-01-31, 38-01-35;
информация об аукционе размещена также на официальном сайте РФ в 
сети Интернет для размещения информации о проведении торгов www.
torgi.gov.ru, официальном сайте Главного управлении имущественных 
отношений Алтайского края: www.altairegion-im.ru, официальном сайте 
Фонда имущества: www.altfond22.ru.

БЛАГОУСТРОЙСТВО

ПЛАНЕТАРИЙСУПЕРЛУНИЕ КРАТКО

КОНКУРС

В райцентре Быстрый Исток идет 
благоустройство центральных 
улиц – Ленина и Советской.

Сейчас здесь закладывают современные 
тротуарные дорожки, а к октябрю обещают 
установить фонари, даже темными вече-
рами будет светло. Для села, перенесшего 
в прошлом году большое наводнение, бла-
гоустройство улиц – это не просто сезон-
ные работы, а негласный символ – жизнь 
налажена, все будет хорошо.

Местные жители вспоминают:
– Тротуаров на этих улицах у нас никогда 

и не было, кто не хотел замарать башма-
ки, ходили по проезжей дороге. Но сейчас 
машин стало больше, не сельская улица, а 
почти трасса, страшно детей в школу или 
магазин отпускать. Так что не хватает у 
нас городских тротуаров.

Ирина Часовских, инженер Быстро-
Истокского филиала ГУП ДХ АК «Юго-Вос-
точное ДСУ», рассказала «АП»:

– Безопасность пешеходов – одна из 
главных причин строительства вдоль цен-
тральных улиц тротуарных дорожек. Ну и 
конечно, с ними село будет современнее 
и наряднее. Тротуарные дорожки у нас 

будут полутораметровые и пройдут по 
улицам с двух сторон.

По ул. Ленина, протяженность кото-
рой примерно 1,5 километра, водители 
заезжают в центр села. Сама по себе улица 
широкая, красивая, а после благоустрой-
ства она станет парадной.

Ирина Часовских продолжает:
– Улица Советская длиной почти 3 кило-

метра, на ней расположены школа, храм, 
основные торговые точки. Поэтому тротуар 
и фонари здесь просто необходимы. Сейчас 
на объектах у нас работают четыре бригады, 
более 20 человек, около десятка единиц тех-
ники: автогрейдеры, трактора, укладочные 
катки. Бортовой камень для тротуаров мы 
привозим из Бийска, он хорошего качества 
и, надеемся, прослужит долгие годы.

Деньги на благоустройство центральных 
улиц райцентр получил из краевого бюдже-
та. Глава администрации Быстроистокского 
района Елена Довгаль рассказала «АП»:

– По программе строительства автомо-
бильных дорог (сюда входят и тротуары, и 
освещение) из края мы получили более 50 
миллионов рублей. Для села это огромная 
поддержка.

Наталья СОХАРЕВА (фото автора)

В Быстром Истоке 
станет светлее

На днях пресс-служба Ти-
гирекского заповедника 
сообщила о том, что на 
сайте  проходящего сей-
час первого национально-
го конкурса фотографий 
диких животных «Фо-
толовушка-2015» от-
крылось голосование за 
понравившиеся фотогра-
фии и видео. От нашего 
края на этом конкурсе 
участвует Тигирек-
ский государственный 
заповедник, сотрудники 
которого представили 
фото- и видеозарисовки 
из жизни обитателей 
особой территории.

«Алтайская правда» на своих 
страницах не раз публиковала 
кадры и сюжеты, запечатлён-
ные фотоловушками Тигирек-
ского заповедника. Его сотруд-
ники рассказывали истории, 
делились впечатлениями о том, 
как наблюдали зверей. Напри-
мер, на страничке пятнично-
го выпуска «Природа и люди» 
опубликован кадр «Медведи на 
солонце». Мишки понравились. 
История одноглазой лосихи, 
которую рассказал директор 
заповедника Павел Голяков, 
заставила задуматься о том, 
что природа сурова, выживать 
зверью трудно, но об этом не 
думают браконьеры.

Однако надо добавить, что 
между собой соревнуются не 
только заповедники и нацио-
нальные парки, но и частные 
лица – пользователи фотоло-
вушек. Снимки и видео можно 

выставлять в различных номи-
нациях – «Самый неожиданный 
сюжет», «Редкий кадр», «Хищ-
ники», «Копытные», «Птицы».

Голосование за понравив-
шиеся конкурсные работы 
продлится до 25 декабря, а по-
бедителей объявят 29 декабря. 
При выборе победителей будут 

учтены голоса посетителей 
сайта. Ознакомиться с фото– и 
видеоработами Тигирекского 
заповедника и проголосовать 
за них можно на сайте конкур-
са в разделе «Конкурс для запо-
ведников «фото»/«видео».

Подготовила
Людмила ИЗВЕКОВА

В кадре – обитатели 
дикой природы

Смотрим в небо – 
удивляемся

Закончились летние каникулы, 
звон школьного колокольчика 
позвал в школу. Ребята рады 
встречам с друзьями,  школой, 
особенно те, кто пришел туда 
в первый раз.

1 сентября – знаковый день в пла-
нетарии. День знаний здесь всегда 
проходит с большим наплывом посе-
тителей, весело и интересно. Многие 
школы отмечают начало учебного 
года в звёздном доме. Астрономиче-
ская площадка заполняется наряд-
ными ребятами. Под звуки песен 
о школе проходят перед програм-
мами торжественные линейки, их 
сопровождают весёлые разминки, 
конкурсы и астрономические викто-
рины. Детские голоса, праздничная 
школьная форма, любознательный 
огонь в глазах настраивают на тор-
жественный лад.

Мир познания удивительно связан 
с небом. Устремлённость в космос 
всегда двигала прогресс человечества. 
Ребёнок с пытливым умом, который 
не может оторвать взгляд от звёздного 
неба, вероятно, может изменить мир, 
хотя пока об этом не знает. Именно 
на таких детей возлагает надежды 
человечество. Планетарий – старто-

вая площадка в космос, его главная 
задача – вызывать в юных умах ин-
терес к познанию, разбудить в них 
творческий потенциал, направить 
в нужное русло.

В планетарии множество инте-
ресных познавательных программ, 
рассчитанных на самый разный 
возрастной уровень. О, сколько нам 
открытий чудных сулит планетарий в 
вечном зове звёздного неба с тайнами 
и загадками Вселенной, открывающи-
мися через око гигантских телескопов! 
Здесь интересно будет всем, каждый 
для себя откроет новый мир – и перво-
клашка, и уже умудрённый опытом 
старшеклассник, для каждого откро-
ется своя астрономическая тайна.

Современные цифровые техно-
логии, внедрённые в планетарии, 
позволяют раскрыть панораму кос-
моса во всём великолепии на полном 
куполе, увлечь в космические бездны. 
Полнокупольные программы увле-
кают, завораживают, пробуждают 
восторженный интерес к окружаю-
щему миру. Систематизировать же 
знания по астрономии, географии, 
космонавтике, получить чёткие и 
ясные представления об астрономи-
ческих явлениях, объектах, истории 
познания мира помогут другие про-
граммы. Хотелось бы привлечь вни-

мание педагогов к традиционным 
для планетария видеопрограммам 
для младших школьников, делаю-
щих первые шаги в познании мира. 
Планетарий создал их множество – 
разнообразных по тематике и по мере 
сложности излагаемых материалов: 
о смене дня и ночи, времён года, о 
Земле, её географических поясах, 
круговращении вещества в приро-
де,  о нашей звезде Солнце, плане-
тах, кометах, галактиках, о том, как 
человек завоёвывает космическое 
пространство.

Кроме лекций планетарий прово-
дит памятные чтения и устраивает 
тематические выставки, посвящён-
ные знаменательным событиям и 
датам. Так, этот сентябрь проходит 
под знаком 80-летнего юбилея нашего 
звёздного земляка второго космонав-
та Земли Г.С. Титова. Ярким примером 
для подражания в формировании 
жизненного пути подрастающего 
поколения может служить К.Э. Ци-
олковский, который также родился в 
сентябре 1857 г. Их имена золотыми 
буквами вписаны в историю мировой 
космонавтики. Им в планетарии в 
сентябре посвящены видеосюжеты 
и литературные выставки.

Наталья ПАВЛОВА,
 заместитель директора по науке.

Космический фейерверк

80-летие Германа Титова – под знаком этого события проходят мероприятия в планетарии.

Росомаха на солонце.

Марал.Лось.


